

ADVERTENCIA  
 Aparecerá a las 6 a. m.  
 todos los días excepto los  
 siguientes a los de fiesta.

# EL INDEPENDIENTE

OFICINA  
 Y TALLERES  
 CALLE 1ª SUR, Nº 277  
 APARTADO DE CORREOS  
 Nº 391

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 5 DE DICIEMBRE DE 1907

NÚMERO 156

## LINEA DE VAPORES De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen cada semana directamente para Boston.  
 Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano  
 " y regreso..... \$ 110 00 "  
 Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.  
 Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano  
 " y regreso..... \$ 80 00 "  
 Para informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en San José, y Limón.  
 Limón, 4 de Junio de 1907.  
 E. J. HITCHCOCK,  
 Administrador. h. s. o.

## Molino Victoria

La Harina Victoria, especialidad del establecimiento, produce el pan más sabroso y sano porque no tiene confección con ninguna otra sustancia. EL AFRECHO que produce el Molino es el alimento mejor para vacas, las hace dar más leche y de mejor condición.— El acemita, rico en elementos nutritivos, produce un pan moreno de fácil digestión para estómagos delicados.—Pruebe la Harina Victoria y quedaréis satisfechos.

## WOLF & CIA.

Aserradero, Fábrica de Hielo, Molino para Huesos.  
 Situado cien varas al sur del Puente de la Fábrica de Licores

Se raja, acepilla y alista madera a precios equitativos y sin demora ninguna.

### SE COMPRAN HUESOS AL MENUDEO

en cualquier cantidad, y se venden molidos para abono y para mezclar con el alimento de las aves de corral, lo que hace que éstas aumenten la postura de huevos.

SE VENDE HIELO A DOMICILIO a 5 cts. EL KILO y se remite a provincias a Gt. 3.00 el quintal bien acondicionado para el transporte.

## FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales un selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.  
 Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Lesmes Jiménez

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)  
 Única jardinería moderna en Costa Rica.  
 La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

## Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón a New York,	Por Prinz August Wilhelm .....	\$ 70 dollars
primera clase	" Prinz Joachim .....	70 "
	" Sarnia y Sibiria .....	50 "

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KNITH, Agents

## Cerveza Negra Marca ESTRELLA BESTSTOUT PORTER



# La Botica

que despacha con esmero y prontitud las recetas, que tiene gran surtido de

Drogas y medicinas de patente,

que vende las afamadas

Preparaciones TABONUCO AL GUAYACOL, LOMBRICINA, TRICOFERINA, etc., etc..

que ofrece toda clase de

Polvos, Jabones, Perfumes, Aguas para el tocador y pastas dentífricas es en San José la Botica

## LA VIOLETA

### ALMANAQUE

San Sabas, abad; santa Crispina, mártir; los santos mártires Julio, Potamia, Crispin, Félix, Grato y otros siete; san Baso, obispo y mártir; san Anastasio, mártir; san Niseo, obispo; san Juan, obispo.

### NOTAS

DE DON PEDRO N. GUTIÉRREZ  
 La probabilidad del tiempo: día oscuro y de lluvias.

### San Sabas, abad

Deseoso de soledad, se fué al desierto del Jordán, a vivir cerca del santo anacoreta Gerásimo, y más tarde se subió a las rocas de un elevado monte y tomando por morada una cuevecita tan alta y de tan difícil subida que para llevar el agua, que iba a buscar a dos leguas del monte, tuvo que atar una larga sogá desde lo alto para asirse al subir con la carga. No usó otro alimento que las raíces que nacían al pie de las rocas; más el Señor saciaba su corazón con la abundancia de los consuelos celestiales. De muy lejos iba la gente a admirar al santo anacoreta, y muchos sentíanse llamados a imitarle, entre ellos Juan el Solitario, que renunció su obispado para hacerse su discípulo. El obispo de Jerusalén, movido de lo que oía de Sabas, le ordenó de sacerdote y le nombró exarca, esto es, superior de todos los anacoretas que vivían en las lauras, en las ermitas y en los desiertos. Aunque tanto amaba la soledad, sabía dejarla cuando el bien de la Iglesia lo pedía. A este fin hizo dos viajes a Constantinopla para oponerse a los Eutiquianos, fué a Cesárea de Escitópolis y varias ciudades de la Palestina para hacer aceptar el concilio de Calcedonia; y siendo ya de noventa años, volvió a Constantinopla a tratar con el emperador Justiniano. Tres años después, lleno de virtudes y merecimientos, murió la muerte de justos y fué enterrado en medio de su laura. Sus santas reliquias fueron trasladadas a Venecia.

### RECETARIO

Se humilde y recatado, y saldrá victorioso.  
 El hombre es muy flaco y cuando más pobre y más débil, más exige ser amado.

## EL INDEPENDIENTE

EDITOR PROPIETARIO

Dr. Claudio Volio

ADMINISTRADOR

Luis A. Casal

### FLOR DEL DIA

Constituye una prueba de poca amistad el no advertir el enfriamiento de la de nuestros amigos.

### Notas editoriales

A nuestros lectores

Les avisamos que no deben pagar ningún recibo que no esté firmado por el infrascrito y el agente de su localidad.

El Administrador

A ciertos agentes

Ya no es posible esperar más tiempo; así es que les concedemos el plazo improrrogable de tres días para el arreglo de sus cuentas, pues su largo silencio perjudica notablemente a nuestro diario.

### La desmoralización

¡Qué amarga verdad es la de que la irreligión es el camino de la desmoralización! En efecto, desde que en Centro América ha recrudecido la lucha por echar de los altares a Jesucristo, la víctima no es éste, que sigue inmóvil é inmovible en ellos, sino el pobre ignorante, para quien desaparece todo freno moralizador. Y de individuo a individuo el mal va cundiendo, luego de generación en generación, hasta hacerse inarricable, como la pita tenaz en roca dura. Entonces habrá que exclamar con Shakespeare: *poor people!* ¡pobre pueblo!

¡Quién no ha observado, en efecto,—no nos cansaremos de repetirlo,—cómo cunde, cómo sube hacia el ambiente en que afanan nuestros puris y desinteresados anhelos de ejemplo moralizador, un denso vapor de barbarie que los asfixia? ¡quién no ha oído aconsejar invocando el bienestar positivo del propio porvenir, que se desoiga la voz que habla de las altas cosas del espíritu, que clama por su cultivo, pues que ella no enseña a dar gusto al cuerpo, ni responde a las exigencias de la vida moderna que se agita febril en búsqueda de placeres? ¡quién no ve pasar sin séquito, abandonados en la soledad de su alma, a los buenos cristianos, por soñadores de quimeras, por ilusos visionarios?

Y este efáico grito cun de por doquiera, como el toque de clarín que convoca las dispersas tropas, como el santo y seña que compacta las falanges que quieren abatir a tierra los baluartes a que se amparan los buenos, rebeldes aun a reconocer el triunfo de esa progagan-

da inmoral y desmoralizadora.

Sí, porque el mal no ha triunfado ni triunfará aunque en toda la línea se vean sus frutos de destrucción: ayer un hijo que en el Salvador ataca á mano armada al autor de sus días, otro monstruo que armado de un machete acomete á quien lo llevó en sus entrañas; y hoy una desgraciada que concibe ¡horror! del hombre que la engendra, y á tiro abortado del Averno!, en él mismo, en su hija, sangre de su sangre.

Estos hechos abominables, incalificables, causa horror tratarlos; no ha llegado aun, además, hasta nuestro pueblo, toda la ola turbia de esa marea. Y por lo mismo deber es del Supremo Gobierno y de todos los que se interesan por el porvenir moral del país, íntimamente ligado con el pasado religioso, no descuidar éste, para no descuidar aquél. El porvenir está encerrado en germen, dentro del presente, como éste lo estuvo en el pasado.

### Por el Hospicio de Huérfanos

Como declamos en nuestro artículo pertinente, queda abierta la suscripción para regalar juguetes el día de Navidad á los niños del Hospicio de Huérfanos. Las cantidades suscritas deben entregarse al señor don Manuel V. Blanco, en su librería LA EDUCACIÓN.

Queda abierta la suscripción

"El Independiente" . . . . .	Cf. 25
Tomás J. Fernández . . . . .	20
José Johnson . . . . .	10
Rafael Badilla . . . . .	25
Presb. don Matías C. Rojas . . . . .	2
Un padre de familia . . . . .	2
Doctor Claudio Volio . . . . .	15
X X . . . . .	2
Manuel Antonio Gallegos . . . . .	2
Francisco Carranza F. . . . .	5

### La Conferencia de Amapala

Amaneció nuevamente; seguiremos, pues, *escalpelando* la buena nueva que nos trae el colega salvadoreño, no sin protestar nuevamente que sólo los paréntesis son nuestros.

Continúa el colega: Jamás se ha visto aquí tan alto interés (pues es claro; si la política va mal, el comercio y la banca tienen que ir peor), más elevados sentimientos [que te resbalas, Peralta], puestos á contribución [confesión de parte, relevo de prueba] para resguardar [alias espiar] la honra y los más caros intereses [albarda sobre albarda] de la patria.

El general Figueroa, olvidando [farmacopea con él] los resentimientos despertados [lo que habíamos dicho: duermen periódicamente] por las últimas contiendas [contendidas]; antes no las teníamos, bajó hasta el muelle de Amapala [¿y por qué no subió Zelaya?] para estrechar [¿el gonzate?] la mano del gobernante nicaragüense que llegaba. El general Zelaya pagó con creces [¿cuánto valdrá una cruz? ¿cero á la izquierda?] la nobleza de alma del general Figueroa, yendo á despedirlo hasta la propia cubierta [¿hasta la cubierta propia en buque ajeno!] del vapor en que debía [los millonarios no deben el pasaje] efectuar su regreso á las playas de El Salvador [salvador que no se salva]. Este hecho, por sí solo, habla con mayor elocuencia [¿qué ciencia!] de los íntimos sentimientos

tos [mientos! mienten se dice] que hacían palpitar los corazones (de pichones) de ambos gobernantes, que el protocolo [proto. . . loco quer ia decir] ó acta que firmaron seguidamente [no; la firmaron antes de firmarla].

Lo que llamó la atención más fuertemente [ni más ni menos] en la conferencia (sólo Dios sabe lo que se con. . . firieron *in petto*) de los tres gobernantes, fué la ausencia de todo personalismo hueco y enojoso (pero existía, ¿no? sólo que estaba ausente) y la sencillez republicana que en su lugar se puso *en juego* (¿cuánta franqueza en jugar con el republicanismo!). El general Zelaya, conmovido (conmoción no es persuasión), dijo estas palabras: "En este momento solemne se dan un abrazo las tres hermanas" (lástima que hubiera quedado fuera de parte Guatepeor). No es posible expresar de manera tan nítida (pero sí mejor) el sentimiento que agitaba en aquel instante á todos los concurrentes (no llega á tanto el poder de los rayos X.)

Podemos esperar confiadamente en que se ha llegado al punto en que se va á torcer (en el laberinto de Creta) el curso (así lo dice un discurso) de nuestra historia (¡qué gloria!). De una era desdichada de luchas estériles (para los débiles), se llegará á una época de paz fecunda (la de Varsovia); de la suspicacia de una política recelosa, obra de todos los descontentos (¿en qué acepción?), vendremos á gozar de los efectos de una amistad fecunda, franca y duradera (*duraderas* llaman algunos comerciantes á sus telas podridas).

La conferencia de Amapala será (¿no es?), pues, una columna miliar (ya lo dijimos; no pasos humanos sino de cangrejos) ó, más propiamente, un luminoso faro plantado en el campo de nuestra historia [al pie de la Estatua de la Libertad, en la bahía de Nueva York, amanecen diariamente los pájaros bobos que engañados por la intensidad de su luz creen encontrar en ella el placer, y encuentran la muerte].

### Esos lodos traen esos polvos

Cuando el cable nos anunció la separación voluntaria que Panamá hizo de Colombia y su proclamación en República independiente, nos acordamos de aquellos versos: "que pase un mes y otro mes, y me lo dirás después".

Ahora el cable nos dice: "Panamá, 1.—Más de 500 comerciantes de Colón y Panamá reunieron á instancias de la Cámara de Comercio y nombraron un comité para que exponga las quejas ante la Comisión del Canal contra el comisario del ferrocarril de Panamá".

A buen sauto se encomiendan. . . El que á buen árbol se arrima. . . pierde el pan y pierde el perro. . . ; y á propósito de perros nos acordamos del perro del hortelano, y ya no sólo por lo de "ni come ni deja comer", sino porque en ciertos casos se come hasta lo que no se puede comer. Así está ahora pasando, por ejemplo, en la Gran Antilla (otra que está arimada á buena sombra), en la cual, si Dios no lo remedia, va á pasar como en el cuento del andaluz: dos gatos peleaban en el tejado y estuvieron mordizco el uno y mordizco el otro hasta que por fin se quedaron mordiendo las *dos colitas*.

Para concluir diremos que tanto á los de la Antilla como á los del Istmo les está pasando como á esas hijas que por casarse contra la voluntad de sus *tatas*, al día siguiente de casadas están enseñando los chichones producidos por las *caricias* que han recibido en los primeros momentos de la *luna de miel*.

### Las falsas noticias sensacionales

Es cosa sabida que á cualquier especie, por absurda, por inver-

símil que sea, le da crédito el público, cierto público especialmente.

¿De dónde nació la noticia que corre de boca en boca?

Nadie lo sabe. Pero con una lógica en pugna con el sentido común, el vulgo discurre:

"Cuando el río suena, agua trae. Cuando tal cosa se asegura, algo de cierto debe de haber en el fondo."

Por supuesto, con tal argumentación se puede probar hasta que dentro de un par de años seremos súbditos del Mikado ó del Rey que rabió.

El peligro amarillo es inminente. Los nipones se están armando hasta los dientes y, tras sus biombos de laca, le enseñan el puño al Tío Samuel, y como éste, aunque tiene muchos barcos, no entra en docena con los Nelson, Churrucas y otros marinos de pelo en pecho, el predominio del Japón en América es cosa hecha, y como siempre el hilo se rompe por lo más delgado, Centro América pagará los vidrios rotos. Al pelo, señores, al pelo.

Hay personas que de todo sacan tela que cortar.

Oyen á media noche el pitazo de un tren expreso, y á la mañana siguiente preguntan á la cocinera que regresa de las compras:

—Oye, ¿había carnes nuevas en el Mercado?

—Muchísimas.

—Lo presumíamos. . . ¿ese tren de anoche. . . ¿Cuánto apostamos á que llaman hoy las reservas?

Y se echan á la calle, y al primero que topan le cuentan que ya viene el llo.

Un llo muy gord. El que recibe la confidencia, se lo cuenta á un tercero, éste á un cuarto, y dentro de un par de horas toda la República comulga con la rueda de molino del llo, esperando que de un momento á otro llamen las reservas.

Naturalmente, no llaman las reservas; pero no se da por vencido el que inventó la grilla, y dice, con el mayor misterio posible:

—Las han llamado. Yo lo sé de buena tinta. Las han llamado, y con urgencia, pero en secreto. No quieren alborotar el cotarero.

¿El Gobierno confía una misión diplomática á alguno de sus servidores?

El pueblo huele el tocino, digo, adivina las instrucciones que se dan al Enviado, y antes que éste llegue á su destino, se cuenta el resultado de su misión y hasta se citan las frases más culminantes que se cruzaron entre el diplomático y el Jefe de la Nación en donde va á desempeñar su encargo.

¿Llega aquí un ministro extranjero?

Malo, algo grave hay, porque de lo contrario, ¿qué ha venido á hacer ese ministro?

Y es cosa curiosísima la importancia que se dan todos esos propaladores de noticias falsas y sensacionales.

Hablan con tono dogmático, haciendo uso de reticencias para parecer discretos. Ante todo, protestan su buena fe y su adhesión al Gobierno, por lo que pue la suceder.

Y cuando han conseguido que cuatro badulaques les crean como á un oráculo, inventan y hacen una torre de un grano de anís.

Como Pilatos, se lavan las manos. —"No, si yo no lo creo, pero así lo aseguran. Yo he tratado de demostrar lo contrario. . . No es posible. ¿Quién calla mil lenguas? ¿Quién le pone puertas al campo? A mí me duele lo que se dice, porque soy amigo del Gobierno; pero la verdad es. . . ya Uds. me entienden y están al final de la calle."

Y así van amontonando sospechas, apilando calumnias, sin perder nunca de vista el objeto que se proponen.

Conozco yo un caballero que todo lo ve á través del más negro pesimismo.

Todo lo encuentra rematadamente malo. En política, según él, estamos á nivel más bajo que los beduinos del desierto africano.

Merecemos ser esclavos. Nuestras costumbres nos equiparan á Polonia y por nuestra supina ignorancia no discreparíamos un ápice con el palurdo más palurdo de las Batuecas.

¿Y saben Uds quién tiene la culpa de todo esto?

¡Colón!

Sí, señores, como Uds. lo leen, Colón, pues si no hubiese descubierto la América, viviríamos en un edén. Dichosamente salvajes, merendándonos al prójimo y luciendo en los bosques nuestra gentil persona, primitivamente adornada con el rudimentario taparabo, sucedáneo de la bíblica hoja de parra.

Entonces sí que estaríamos frescos.

Decididamente, la civilización es una gran tontería.

JIL SOL

### Calabazas

Con temor de que me llamen plagario, como ya me ha sucedido, por no distinguir mis *émulos* (perdonen ustedes la vanidad) entre *imitación*, cosa *licita*, y plagio, que es un crimen, voy á referir una de las muchas escenas que á diario tienen lugar en la portería del cielo.

San Pedro estaba rezando el tercer salmo de *visperas*, cuando tocó la puerta.

—¿Quién! dijo el gran apóstol.

—Un santo.

—¡Hombre! y quién lo tiene á estas horas en la calle!

—Es decir, no estoy *canonizado*, pero ya se trata de eso en la tierra, aunque *venjo de morir*.

—¡Ajá! por el modismo es un francés. Bueno, pase U. por la ventanilla su *hoja de servicios*.

En el acto asomó por la ventanilla un pliego de papel sellado de *á colón*, escrito en todas cuatro planas. Tomólo el Apóstol y lo leyó con esa ligereza y expedición que da el oficio, y luego se lo devolvió, diciendo:

—No pasa!

—¿Cómo es eso! Todas las buenas obras que ahí constan ¿son a caso poca recomendación?

—Lea U. y verá que la palabra *caridad* no se ve ahí.

—Es que en *justicia* se debe dar de lo sobrante, y á mí nunca me sobró.

—Nada, hombre; eso del sobrante es para las obras de caridad *guitarreadas* y *sonajeadas*, que se alaban en púlpitos y periódicos, que llevan medallas, etc. Aquí tratamos de la caridad de Jesucristo, es decir, que si un hambriento consigue un pan y anda por allí otro en *las mismas*, se lo partan entre los dos, acallen la *camina*, y Dios proveerá para la *otra hambre*.

Lo que es esa caridad de lo *sobrante*, creo que á poquísimos les sobre un *céntimo*.

Y es el caso que la llave de esta puerta está marcada con la C. y cuando en la hoja de servicios no aparece la palabra *CARIDAD*, no hay modo de que parezca la llave; esto me sucede en este momento.

—Padre mío *San Pedro*, dijo el infeliz, arrodillándose; intercede por mí.

—¡Bien! espera, voy á consultar el caso.

Pedro volvió pocos instantes después, y le dijo: Mira; en consideración á que fuiste pasablemente bueno, se te confina al *Limbo*, mientras haya un autor que exponga un poco más claramente esa doctrina del *sobrante*, poniendo por base la necesidad del prójimo. Es decir, que si el pobre está en verdadera necesidad, pide la *caridad* que de *mi poco* yo le participe algo para aliviar su mal. No será la *Justicia* quien me obligue, pero sí aquellas palabras: *dad y se os dará, ama al prójimo como á tí mismo*. El sacrificio y el mérito estarán en que *no comes* como los demás días, sino algo menos. Pero el *Venid, benditos de mi Padre*, vale eso y mucho más.

Por el chisme, J. GARITA G.

### Novedades científicas

Traducida de "L'Art Médical" para EL INDEPENDIENTE. Un acontecimiento importante en París. En su conferencia clínica del 10 de

el último en el hospital Necker, el profesor Dr. Huchard, una de las más grandes autoridades en las enfermedades nerviosas y del corazón proclamó públicamente ante un inmenso auditorio compuesto de varios clínicos distinguidos de los otros hospitales entre los alumnos del Colegio, su aceptación de la ley de semejanzas con estas palabras: "Tengo el valor de expresar mis opiniones sin ninguna ambigüedad y declaro que el método homeopático es el correcto". Por unos momentos quedaron los oyentes estupefactos, pero en seguida vino un aplauso atronador espontáneo.

El profesor Lucas Championniere, que estaba presente, habló en seguida y dijo: "Nuestro amigo Huchard desea dejarnos, pero nosotros le rogamos que no lo haga porque nos hará gran falta. Nosotros queremos establecer una Escuela de Medicina liberal, no para competir con la Facultad actual, sino para poder enseñar todo aquello que no se pueda aprender en el curso médico actual" Probablemente se establecerá en la Universidad de París una asignatura para la terapéutica homeopática tal cual existe en la Universidad alopática de Michigan y otras, pues las ideas modernas liberales así lo demandan.

No hay duda que la verdad se impone tarde ó temprano. Magna est veritas et prevalebit. VINICIO.

### Hagamos crítica nuestra

Nuestro tema no es otro que el del sexo bello.

Rara, rarísima es la vez que, excepción hecha de los *poetas* bueros que se van por rumbo diametralmente opuesto, enaltezamos las cualidades que adornan á la mujer, para que cualquier mortal que trate de elegir compañera tenga plena confianza en ella y dezanzezca la más insignificante sombra de duda que el pesimismo le presente á su vista aterrada. Antes por lo contrario, somos tan injustos que, á conocer sus bellas cualidades, sus rasgos heroicos, lejos de cantarlos los oscurecemos al pintar con exagerados colores alguna ligera nubecilla de tanto cielo, que nunca faltó aquélla en el azul del firmamento. De ahí, de nuestra eterna cantinela de encontrar mácula en toda mujer que ame y quiera sellar su amor con el sacramento cristiano; de ese prurito nuestro de presentarla imperfecta á los ojos del objeto de su amor; de ahí, repetimos, los rompimientos de compromisos matrimoniales que á diario tenemos que lamentar.

Un nuevo socio llega al corrillo; ¿qué material traerá? Esta es la pregunta de orden.

Oigámoslos ahora: —¿Qué hay de bueno, amigo?

—Nada que yo sepa; lo único que fulano no se casará con. . . zutana.

—¡Ah! ya Ud. también sabía que ella. . . .

El, por no darse de menos escaso de noticias [¡falsas!], interrumpe á los interrogantes diciéndoles: Era de esperarse; esa muchacha ha dado varias veces ocasión de que el público se vea en el penoso caso de ocuparse de ella.

Por el estilo sigue el recién llegado, sin conocerla, manchando con tinta indelible y de subidos colores un lienzo tan blanco, que al más impávido le vienen ímpetus de saltar y arrebatar pinceles tan toscos.

Tarde ó temprano refluye en nuestra contra el mal que al prójimo ó *prójimo* hacemos.

Pasó el tiempo, se eterno vengador de Dios, y al pintor se le olvida lo que manchó.

Ya piensa en buscar esposa entre tantas mariposas que en los jardines revolotean.

Por fin elige compañera, y lleno de amor indecible la hace su esposa ante el altar.

Ya hoy es un hombre serio. Concluye, pues, el tenorio y vive en él el hombre del hogar.

Pasan los años, y los compañeros del corrillo que algunos años hace le escuchaban muy atentos, ignorando el nombre de la esposa, le dicen: *¡Idia!*, camarada, ¿ba sabido por casualidad la suerte de la fulana de quien nos. . . . —¿Cuál fulana? pregunta muy

# LIBRERIA

de Antonio Lehmann

Suscripciones para 1908

## REVISTAS RELIGIOSAS

Acta Sanctae Sedis	5.50
Acta Pontificia	2.50
Analeta Eclesiástica	12.00
Anales del Culto á San José y á la Sagrada Familia	2.00
Apóstolado de la Prensa	1.00
Boletín Salesiano	3.00
Buen Consejo	7.00
Ciudad de Dios	11.00
Civiltá Cattólica	12.50
Eco Franciscano	3.75
Ephemerides Liturgicæ	6.00
Etudes	16.50
Hormiga de Oro	6.00
Lectura Dominical	6.00
Lectura Popular	0.50
Lecturas Católicas de los P. P. Slesianos	2.00
Mensajero del Corazón de Jesús	3.00
Misiones Católicas	4.00
Monte Carmelo	4.50
Pélerin	5.00
Perpetuo Socorro	3.00
Razón y Fe	8.00
Revista Popular, de Sardá y Salvany	4.50
Revue Biblique	8.00
Revue d'Apologétique	6.75
Revue des Sciences Ecclésiastiques	8.00
Rosario, El Santísimo	3.50
Vox Urbis	4.00

sonrojado nuestro hombre, en un estado tal que le sangre le hervía, pues en el acto comprendió que se trataba de su esposa. Se retiró y no más habla del honor de las mujeres. Es muy cierto. Mujer ha de ser nuestra esposa, como mujer es nuestra madre; tratémosla, pues, cual á otro yo, como que el Creador quiso darnosla por compañera y no como el objeto de nuestras pasiones desenfrenadas, la calumniamos inconscientemente entre ellas, destacándose de vigoroso relieve.

JOSÉ ARTURO

Alajuela, diciembre de 1907.

## Oficial

El último número de *La Gaceta* trae entre otras las siguientes disposiciones: se autoriza á la Junta de Educación de Mercedes de Atenas para vender una casa de su propiedad; se aprueban los estatutos de la *Sociedad Geológica de Costa Rica*, fundada en San José; se declara emancipada á la menor señorita Rosalía Sancho Jiménez, por cuanto no está bajo patria potestad, ha cumplido 18 años, observa conducta intachable y es idónea para regir su persona y administrar sus bienes.

## Registro Social

Se halla nuevamente en la capital, y en su puesto, el señor Licenciado don José Astúa Aguilar, Ministro de Gobernación. Ayer partieron para Puntarenas la señora doña Cristina de Lizano y su digna hija, señorita Graciela. El doctor Teodoro Picado y su digna esposa salieron para Sarchí. El domingo se celebró con gran regocijo el bautizo del niño Claudio Fernández Genzález. Una preciosa niña ha venido á alegrar el matrimonio Alvarado-Méndez. La familia Odio espera el regreso de la distinguida señorita Josefina Odio, residente en la Habana por algún tiempo. Completamente restablecida se halla en Heredia la digna señora doña Angelina Flores de Gallegos.

## AVISOS ECONOMICOS

### LA SOCIEDAD

—[ANTE "LA ESTRELLA"]—  
Fuente á la Alhambra  
GRAN LIQUIDACION de casimires, importados directamente de las mejores fábricas de Europa, Zarzas americanas á 15 cts. la vara. Precios sin competencia

### GRAN TALLER MECANICO

Herraría, Carrocería y Fontanería  
Se reparan máquinas, Francisco Pacheco, 125 varas al sur del Aserradero de Wolf & Co.

## ESTE AÑO NO

HABRA FIESTAS  
He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.

NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas... para Ud.

Elena de Herrera.

## José Joaquín Chaverri

ABOGADO  
Despacha en Heredia

## TINTORERÍA

DE  
JOSÉ ARISI

Esta tintorería se recomienda por los buenos materiales que emplea para teñir y también por su esmerado trabajo y cumplimiento. Sin ostentación ninguna se garantiza que se trabaja mejor y con más esmero que en otras tintorerías que creen ser las primeras en el ramo.

## SOCIEDAD COSTARRICENSE

DE SEGUROS DE VIDA

Agente Leonardo Martínez, calle 3a. Sur, 15 varas al Sur del Colegio de Señoritas.

## EMILIO ARTAVIA

SAN JOSÉ Y LIMÓN

Calzado sin rival en precio y calidad.  
Envíos á todas partes del país, sin gastos para el cliente

## A MIS PARROQUIANOS Y AL PÚBLICO EN GENERAL

Debido al gran aumento de mis negocios, á causa del favor de los consumidores, he tenido que formar una Sociedad con capitalistas de lo más honorables para dar á aquéllos todo el ensanche que necesitan.

La nueva Sociedad se llamará *The Costa Rica Lumber, Farm and Contracting Co.*, con un capital autorizado de 500.000.00 oro americano, con el cual estamos en condiciones desde ahora de atender á las solicitudes de construcciones, que me han sido hechas anteriormente por varias personas.

Desde que emprendí los negocios de maderas y construcciones, he llevado á feliz término las de 45 edificios, los cuales, á la par que los dueños de ellos, me servirán como recomendación, tanto en lo que se refiere á la clase de trabajos ejecutados como en lo respecto al precio equitativo que he cobrado siempre como norma de mi negocio.

Actualmente tenemos en construcción bajo contratos 11 casas y estamos en circuncistias de hacer

estos trabajos y todos los que se nos presenten, á precios sin competencia, por razón de que disponemos de maquinarias suficientes en buen estado, que nos permiten ejecutarlos á precios muy cómodos.

Con motivo de que tendremos el producto completo de seis aserraderos, estamos en disposición de vender maderas de todas clases á precios bastante convenientes para el comprador.

Nuestra especialidad en este negocio consiste en cedro amargo, cedro caoba, cedro pochote cristóbal Ron Ron y cocobola, todas maderas nacionales en depósito en gran cantidad.

Además poseemos las maderas llamadas blancas, en suficiente cantidad para atender la creciente demanda de ellas.

A los contratistas y á los particulares que están construyendo por su cuenta, les daríamos buen descuento si nos compraran todos los materiales que necesiten hasta terminar sus construcciones.

Arturo Wolf

## GACETILLA

FONDOS DE TIERRAS BALDIAS.—En el número de ayer de *La Gaceta* se publica una circular del Ministerio de Gobernación en que se declara que la afirmación hecha en uno de los periódicos de esta capital, de que el Gobierno se ha negado á entregar á una municipalidad cierta suma, teniendo el Tesoro Público fondos procedentes de la venta de tierras baldías, es falsa; se reglamenta en 5 artículos el modo de retirar las municipalidades esos fondos, y se manifiesta el deseo de que se inviertan sin demora y en cosas benéficas para cada localidad. Nos parece acertado. Ojalá se compongan los caminos y se mejore la condición de las aguas. Sería muy buena la inversión.

PRESIDENTE GRAVE.—Por el señor don Maximiliano García Franco, honorable ganadero venezolano, de paso para Puntarenas, sabemos que el general Cipriano Castro, presidente de Venezuela, se encuentra en las postrimerías de su existencia. Dios tenga piedad de él.

CASI SE AHOGA.—Anteayer á las 9 de la mañana estuvo á punto de ahogarse en la poza "La Petaca" el niño Juan Peralta. A no haber sido porque hubo quienes lo auxiliaran, hoy tendríamos que lamentar una desgracia más.

AGUA CON LECHE.—En la Estación del Atlántico la Jefatura de Sanidad decomisó quince botellas de leche de propiedad de un señor Peralta. Muy bien hecho: los desnaturalizados, lejos de dar de beber al sediento, le dan agua adulterada con leche.

## UNA CASA EN UNA ASTA.

—En el número de ayer de *La Gaceta* se autoriza á la Junta de Educación de Mercedes de Atenas para que tome una casa de su propiedad, la arranque del lugar en que está construída, la coloque en el asta de un toro, y luego, que la venda... se entiende si hay quien quiera que lo dejen en las astas del toro.

Y si no quieren ustedes creer lean *La Gaceta* de ayer.

## ZAPATERO, A TUS ZAPATOS.

—Se dice que la Comisión encargada de organizar las fiestas próximas se constituirá en juez para dictaminar á quién corresponde el premio del concurso de carrozas (suponemos que alegóricas) que tendrá lugar en esos días. ¿No sería lógico que se nombrara un jurado compuesto de personas que entiendan de arte siquiera un poquito más que la generalidad de los mortales?

## UN CERDO IRACUNDO.

—Por el barrio de la Dolorosa salió ayer quién sabe de dónde un cerdo más negro que la conciencia de los revendedores del Mercado, y acometió á una niña hija de Manuela Fonseca, tirándola por tierra y emprendiendo nuevamente la carrera en dirección sur. Desgraciadamente no había por allí ningún policial.

## CON EL MISMO RASERO.

—La autoridad ha tomado cartas en la queja de algunos vecinos del *La Libertad*, de que un especulador sin Dios ni ley va á alquilar casuchas allí á gente de la cuerda. El mismo rasero, señora autoridad, con los demás, y en éstos con mayor razón, pues le dieron el ejemplo al novísimo chino traficante en carnes descompuestas.

¡Alerta! al gran aviso!

# "LA EDUCACION"

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. Blanco & Cia.

Tiene el gusto de participar á sus favorecedores y al público en general que ha comprado la acreditada litografía de don Sebastián Martínez y que cuenta con el hábil grabador don Alberto Salazar C. para atender las órdenes que se le den en todo lo concerniente al ramo de litografía, como tarjetas de visita, circulares, invitaciones, membretes ó encabezamientos de cartas, cuentas, etc., etc.

No olvidarse de que está situada esta librería y litografía en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar, al lado del Cuartel Principal, que siempre hay depósito de las famosas plumas de fuente *Parker's lucky curve* que se dan á prueba por ocho días, y que constantemente se renueva el surtido.

...y habiéndose enterado por el número último de "CULTURA," obsequio de la



## Sociedad Librera

DE COSTA RICA,

que FONT & C<sup>o</sup> tienen las suscripciones á periódicos extranjeros más baratas que nadie, acordaron pedir para

la Biblioteca todas sus suscripciones, y en especialidad las religiosas, de las que tienen una gran cantidad y á precios baratísimos.

## TURNO EN MATA REDONDA

—Los dignos vecinos de Mata Redonda preparan con gran entusiasmo el turno mensual de diciembre; y como va á caer en el día de la Inmaculada Concepción, de esperarse es que todos nos preparemos á contribuir con nuestro óbolo á la construcción del templo de San Francisco.

## INDECENCIA CANINA.

—Cuando más engolfados estaban ayer en amena conversación los miembros de una respetable familia de la Avenida Central, con sus visitantes, entró un perrillo, blanquito él, vivaracho él, bonito él, pero más esqueletado que la muerte, y después de olfatear para todas partes y convencerse de que no había con qué vengar sus hambres atrasadas, como en venganza de que no podía comer dejó en plena alfombra damasquina los *higados*, los *riñones* ó quién sabe qué, pero lo cierto es que era algo de *hedor muy fétido*, como dijo el otro.

Ahora poco tiempo se perseguía á sol y sombra á la raza aquella. ¿Y hoy? Así somos los hispano-americanos: noveleros y nada más.

## VALIENTE GRACIA.

—Un individuo, que se cree es oficial de zapatero remendón, al pasar ayer por su lado, en la esquina del Carmen, el niño Juan Pineda, le hundió hasta las quijadas el sombrero de paja amarillo que llevaba puesto el pobre muchacho, rompiéndoselo por consiguiente.

En seguida se echó á correr, como lo hacen todos los cobardes que se burlan de la niñez desvalida.

## BORRACHITO IMPERTINENTE.

—Un joven que se dice de alta clase, pero de muy bajos sentimientos, se había adueñado anteanoche de la puerta de calle de la casa de una familia pobre pero muy honorable, que vive por el lado de la Soledad. Los conflictos de la familia aumentaron cuando supieron quién era el atrevido, pues como él persigue á una de las niñas, temieron se atribuyera á aquiescencia de ella el proceder de él.

La desgracia para la familia fué que no hubiera hombre en la casa, pues la familia es huérfana de padre, y quizás por eso el despreciable joven abusaba de la desesperación de madre é hijas.

## CARRERA DE CABALLO, PARRADA DE BORRICO.

—No hace mucho tiempo la policía perseguía en sus madrigueras á las aves nocturnas y las reclusa en la Algodonera, para que allí blanquearan su conciencia, con el trabajo. Pero ¡quién! á los cuatro días vuelven á respirar las para ellas místicas aires de la libertad, de los que se contagian, para á su vez contagiar á no despreciable parte de la sociedad, en peligro de que ésta contagie á la restante.

Con cuatro días de reclusión no se hace sino aumentar el gasto del fisco, sin provecho positivo del país. Lecciones de religión y de su moral, eso, eso es lo que conviene; nómbrese un capellán vir-

tuoso y sobre todo que posea el *ars bene dicendi*, para persuadir á esas desgraciadas, y se habrá dado un gran paso en el sentido de la moral pública.

A CUATRO VOCES.—Es grande el entusiasmo que se está desarrollando por que resulte verdaderamente solemne la festividad de la Inmaculada Concepción. Entre otros preparativos, se ensaya todos los días el canto á cuatro voces de una misa solemne, bajo la dirección del señor presbítero Rosendo Valenciano.

ELECCIONES.—El domingo próximo á las 8 p. m. habrá en el Centro Católico una reunión para elegir la Junta Directiva que ha de funcionar durante el año de 1908.

Una de las listas de candidatura, la cual nos parece acertadísima; es la siguiente:

Presidente, Lic. don Francisco M<sup>o</sup> Fuentes; vicepresidente, don Luis F. Montoya; secretario, Lic. don Martín Quirós Silva; tesoroero, don Emilio Ortuño Ors; vocales, don Nicolás Montero, don Máximo Chaves, don Julio Vargas M. y don Salvador Camacho.

## ENSAYO.

—Esta noche tendrá lugar en el salón teatro de la Merced el ensayo del cinematógrafo "Perfección, Pathé". Pero poco á poco, lectores de nuestras entretejas; no para todos alumbrará la luna; solamente asistirán al ensayo la Comisión organizadora de las fiestas y la Municipalidad cantonal. Los demás, aunque seamos *ñalos*, nos quedaremos con tres palmos de narices.

## OJO

á la cuarta plana

Llegada del Ilmo. señor Obispo

POR TELEGRAFO

De Santa Bárbara

El pueblo en masa recibió con mucho entusiasmo á Su Señoría Ilustrísima, el Obispo de la Diócesis, quien llegó en este momento.

## Nupcial

En Santa María de Dota se unieron con los lazos del matrimonio los apreciables jóvenes don Bernardo Augusto Esquivel Rodríguez y señorita Matilde Vargas. Les impartió la bendición nupcial el señor Cura presbítero don Juan V. Quirós. Después de la misa, á la que asistió notable concurrencia de amigos de esta capital y de Santa María, tuvieron dos fiestas: la del almuerzo, que fué espléndido, en casa del señor padre de la desposada, don Francisco Vargas, y la comida y el baile en la noche, que no dejaron que desear, en casa de la señora madre del joven Esquivel, doña Catalina Rodríguez v. de Esquivel.

Luna de miel interminable y todas las felicidades deseamos al nuevo hogar cristiano.

## Cielo sin nubes

### El dinero bien empleado

Cierto carpintero honrado y laborioso, que ganaba mucho dinero, contentábase con una frugal comida. Vestíase él y los suyos muy modestamente, y ponía sumo cuidado en no derrochar nada.

Un día le preguntó su vecino el tornero:

—Dígame usted, maestro carpintero: ¿qué hace usted del dinero que atesora?

—¿Qué hago?—contestó el carpintero.—Empleo una parte en pagar mis deudas y coloco otra á interés.

—¡Bah!—replió el tornero.—Se burla usted de mí, pues usted no tiene deuda alguna ni capital á renta.

—Sin embargo, es así como yo lo digo—contestó el carpintero,—y si no, déjeme usted explicarme. Todo el dinero que mi buen padre y mi buena madre gastaron conmigo desde el día de mi nacimiento, lo tengo aquí guardado como deuda sagrada que les debo restituir. En cuanto al dinero que gasto para educar á mis hijos y hacerles aprender un oficio honrado, lo considero como un capital que me devolverán con intereses cuando llegue á viejo. Del mismo modo que mis padres nada escatimaron para educarme bien, yo nada economizo para procurar á mis hijos una buena educación; y si yo considero como un deber filial devolver á mis padres los beneficios que de ellos recibí, espero que mis hijos á su vez saldrán su deuda conmigo desde el punto y hora en que á ello se comprometan por un contrato solemne.

El bien que nuestros padres nos hacen en la infancia es capital crecido y grato al corazón; doble interés un día debemos abonarles con nuestra gratitud y nuestro puro amor.

## CABLEGRAMAS

Verdun, 3.—El viento impetuoso arrastró el globo "Patrie" y muchos

barcos á centenares de metros, mientras 200 hombres sujetaban las cuerdas. Después el globo se rompió y desapareció rápidamente á gran altura.

Lemburgo, 3.—Celebranse grandes reuniones aquí y en otras poblaciones de Galicia, para protestar contra la expropiación á los propietarios polacos. Gran hostilidad contra Buelow, Aherenthal y el Emperador de Alemania, quienes son quemados en effigie mientras el tumulto los insulta á gritos. Las fuerzas fueron llamadas á proteger al consúl alemán.

Monte Carlo, 3.—El gentío gritaba ayer pidiendo entrada en la Corte Suprema de Monarco para asistir al juicio de Vere Steger Gold y esposa, asesinos de Emma Levin.

Barcelona, 3.—Los vecinos de Cambrils hacen una manifestación protestando contra el informe de los técnicos sobre la causa de la catástrofe de Ruidanacas. Entregaron al alcalde el acta afirmando que el hundimiento fué debido al estado ruinoso del puente y pidiendo se castigue á los culpados.

Palma, 3.—El vapor "Believer" vino atestado de campesinos hambrientos que emigran á la América del Sur.

Pontevedra, 3.—El Ayuntamiento y una muchedumbre de gente expresaron al Gobernador que estaban agradecidos del Gobierno por el proyecto de ferrocarril estratégico.

Madrid, 3.—En el Ministerio de Fomento se reciben comunicaciones de toda España pidiendo la investigación de puentes de ferrocarril. El Ministro ha ordenado que la investigación termine en diciembre.

Santiago, 3.—Muchos personajes se reunieron en el Palacio arzobispal para tratar sobre la exposición regional de 1909. Leyóse una carta de Besada, en que se adhiere. Fué nombrado un comité ejecutivo, del cual es Besada presidente honorario.

Barcelona, 3.—Se reanudaron las clases en la Universidad, excepto la de farmacia. El juez especial de la catástrofe publicó un edicto en que llama á declarar el domingo al ayuntamiento de Cambrils. Costea los funerales de las víctimas. La prensa acusa al Gobierno de ser favorable á la Compañía. Viajeros y representantes del comercio han convocado entidades á fin de entablar la acción popular.

Valencia, 3.—El Ayuntamiento acordó pedir al Gobierno que exija la responsabilidad de la Compañía en la catástrofe. El Ayuntamiento de Torrente acordó llamar Montril y Cambrils á dos calles, en señal de gratitud por el comportamiento de esos pueblos. La comisión llevará al alcalde de Cambrils el acta de gratitud.

## Grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación.]

"A las cuatro de la mañana del día veinte hubo un temblor en toda la ciudad, sus valles y contor-

nos, bastantemente grande aunque no hizo ningún estrago porq' motivó á los moradores hacer en los zolares y patios casillas de esteras y cueros p<sup>a</sup> dormitorios; y á las seis dió dho. Volcan un retumbo tan considerable q' pareció tiro de artillería de á quarenta libras de bala el cual estremeció toda la ciudad abriendo las puertas y ventanas q' estaban cerradas y se fueron continuando estos tiros de hora en hora, creciendo á más sus estrépitos, los q' duraron hasta el anochecer, habiendo havido á las doce de este día otro temblor. Y en la tarde del cto. se trajo en procesion á dha. Sta. Iglecia á la Reyna de los Anqs. Titular de la ayuda de Parroquia de los pardos de la Puebla, á quien se le resó el rosario y Letanías. Desde prima noche del día citado se oyó un continuo rumor en dho. Volcan como que batallar ban sus llamas con grande fermentación á manera de cien fraguas unidas y de rato en rato expedía un tiro como los antecedentes q' movió toda la ciudad"

[Continuará]

(Literal)

## Crónica de Santa María de Tarrazú

Numerosas familias josefinas pasarán la temporada de verano en Santa María. Sean bien venidas; aquí encontrarán como siempre en este pintoresco valle, buen clima y todo lo demás, abundante y á sus órdenes.

Se fué nuestro respetable Jefe Político, don Francisco M<sup>a</sup> Villalta. Lo sentimos.

Se nos había asegurado que le sucedería un ex-jefe político crollo, que diz que andaba á caza de ese puesto, pero se cree que por razón de color político se le volvió la venada careta. Acaba de llegar don Alberto Vargas á ocupar el puesto que dejó el señor Villalta. Lo saludamos y deseamos que mantenga levantada la espada de la justicia, para corregir tanto abuso que aquí se comete.

Se nos informa que en proceso que se sigue ante el Alcalde de este cantón, contra un noble, dos ó tres sujetos, de esos que ya peinan canas, dieron falso testimonio. ¿Qué hicieron la honradez y la dignidad?

Parece que el interesado seguirá la pista á los que tristemente tienen un negro velo sobre la verdad de los hechos, y en su oportunidad hará publicar todo el proceso.

CORRESPONSAL

## LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE  
M. V. BLANCO Y CIA.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Viquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Viquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete, Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb<sup>o</sup> Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisimaco Chavarría, Alfaro etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávaz T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negra de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, baratos y baratos.

## LIBRERIA Y PAPELERIA

DE IGLESIAS Nos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños. En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

## UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fabrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

## Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.

Jorg Morales Bejarano

Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

## LA JOSEFINA

### Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todo mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

Tip. de El Independiente.

Y tiene razón el padre Benito: es muy justo que los pueblos tengan esa breve pausa en la larguísima cláusula del año.

Pero una parte de sus diversiones favoritas nunca ha podido librarse de la nota bárbara, por más que la haya tomado de la madre España. Me refiero á los toros.

Cierto es que las corridas de nuestros pueblos no llegan hasta la muerte de los brutos que divierten al pueblo, pero son los hijos del pueblo quienes en el calor de la fiesta se exponen á ser muertos por los toros: vaya lo uno por lo otro en cuestión de barbarismo.

Y la cosa va á la larga, pues en la capital se juegan ya los toros al uso de España, y temo que en lugar de las sencillas corridas de nuestros pueblos se introduzca la lidia española, con despedazamientos de toros, caballos y hombres.

¿No se podría ir inclinando á nuestro pueblo á funciones moralizadoras de teatro en lugar de los toros? Ya se han ensayado con éxito las vistas de cinematógrafo.

Las mascaradas y los bailes, si no son tan morales que digamos, no son tan bárbaros que merezcan desde luego nuestro anatema; pero los toros debieran suprimirse. He aquí ahora la historia de los primeros toros que hubo en el pueblo de Pancho Pérez, el famoso Chiracáes.

A fines del siglo antepasado, cuando se tuvo noticia en Guatemala del movimiento de Independencia que se notaba en la América del Sur, resolvieron las autoridades españolas reclutar en cada provincia cierto número de sol-

dados escogidos, para disciplinarlos y tenerlos listos para cualquier evento.

Tocaron ciento á Costa Rica, y para elegir con más comodidad los mejores jóvenes, idearon preparar en el dicho barrio de Chiracáes unos toros, y obligar á los vecinos más acomodados á preparar varias ollas de mazamorra para obsequiar con ésta á los concurrentes.

En lo mejor de la fiesta, que fué muy concurrida, se dejaron ver dos sargentos, que citaron á cien mozos de diversas partes y los condujeron al cuartel, y luego á Guatemala.

Esto llamaban los viejos de esos tiempos los toros de la mazamorra.

"Eso no consta en los documentos históricos," nos decía una vez un caballero instruido. Pues bien, le respondimos; en los documentos no está toda la historia; muchos hechos no se consignan por escrito, quizá por no convenir á los actores; pero en mi niñez oí contar muchas veces este episodio á respetables personas.

De aquí á un tiempo se buscará en vano el pavoroso proceso que debió preceder al destierro del Ilustrísimo señor Thiel y los padres Jesuitas en 1884. ¿Se habrá de negar, si no aparece escrito?

Añadían los viejos que los dichos soldados hubieron de ser repatriados después de algunos meses, quizá porque las cosas se pusieron muy graves.

## CAPÍTULO XII

### PANCHO PÉREZ EN SAN JOSÉ

#### RECUERDO HISTÓRICO

Para quienes conocieron las costumbres de nuestros campesinos de ahora 50 años, no debe parecerles extraño que Pancho Pérez fuera ya un hombre, sin conocer la capital.

Llegóse, empero, el día de hacer tan largo viaje. Pancho se había concertado en casa de un extranjero, llevado de su necesidad, y su patrón se vió en el caso de enviar á Pancho á San José, en horas en que no había tren, y el mozo se puso en camino por la carretera abajo.

Antes de llegar á Ochomogo, alcanzó Pancho á un anciano que iba para Tres Ríos. Pancho, que siempre fué muy aficionado á los viejos, entró en conversación con el hombre, y siguió á su paso.

Cuando llegaron al punto donde se formaba antes la bonita laguna de Ochomogo, le dijo el anciano: Sentémonos un poco aquí; lo hago siempre que paso, porque me recuerda la batalla que hubo en este lugar y en que yo tomé parte, aunque solo tenía quince años.

—Ruego á U.—dijo Pancho—que me refiera eso; yo he buscado mucho y no he hallado nada escrito.

—Tal vez esté escrito, pero yo me acuerdo de ello perfectamente. Oiga Ud.

Algunos días antes de la cosa, se decía en